

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 23 de Abril de 1900

Año XXIX, Num. 6.136

LA GUERRA EN EL AFRICA AUSTRAL

París 19.—Los periódicos de Londres publican despachos de Aliwal North y de Herschell, reconociendo que los boers han llevado nuevamente la guerra a la frontera del Cabo.

Deben de ser las fuerzas cuya aparición en la comarca de Bethulia anunció.

Dicen también los corresponsales ingleses que los habitantes de Orange meridional que entregaron las armas, aparecen soliviantados, dando a entender que reanudarán la campaña prontamente.

Un despacho de origen boer, es mas explícito, pues asegura que las fuerzas boers en Bethulia (frontera del Cabo) rechazaron a los destacamentos ingleses hacia Aliwal North, volaron el puente del ferrocarril y se apoderaron del ganado que se transportaba en algunos vagones.

Otro despacho transmite noticias de Johannesburg según las cuales la columna del general Brabant hostigada desde hace días por los boers al mando de De de Wet, estaba a punto de rendirse y se había rendido ya la guarnición inglesa de Weppener.

París 19.—Han sido destituidos los dos coroneles ingleses que mandaron las tropas inglesas en la jornada del Spion-Kop después de caer herido el general Woodgate. Se les hace responsables de la retirada, suponiéndose que era evitable.

No ha sido confirmada la noticia de que haya sido destituido el general sir Charles Warren que mandaba el núcleo principal de tropas sobre el Tugela.

Algunos periódicos ingleses rechazan las censuras que el generalísimo Roberts dirige en el último parte publicado a varios jefes, entre ellos al general Warren. Hacen notar esos periódicos que el general Roberts, a pesar de los enormes recursos de que dispone y del tiempo transcurrido desde que llegó a Africa, no ha sabido hacer levantar el sitio de Mafeking.

París 19.—Un cablegrama de Beira dice que desembarcó el nuevo contingente de guerrilleros voluntarios australianos para agregarse al cuerpo que organiza el general Carrington al Norte de Transvaal.

De Southampton telegrafian que ha zarpado hoy el vapor «Dilivara», fletado para el transporte de tropas.

Conduce al Cabo a 31 oficiales y mil 245 soldados, con bastantes caballos.

París 19.—Ninguna noticia importante de la guerra en Orange.

Un telegrama dice que está inundada la población de Maseru, capital de la Basutolandia, junto al teatro de la guerra.

París 19.—Para mañana viernes se anuncia la llegada a París de un esudante norteamericano, que se volverá a embarcar luego para el Transvaal.

Está encargado de ofrecer al presidente Krüger los saludos y las demostraciones de simpatía de 30.000 estudiantes de la América del Norte.

Se han visto patrullas de boers por las riberas del rio Orange y en los alrededores de los vados.

Los orangistas que depusieron las armas con ocasion de la alocucion del general Roberts, se agitan nuevamente.

El periódico afrikander «Onstand» pide que se convoque el Congreso del Afrikander Bond. Pide igualmente que se reclamen inmediatamente de la suprema corte británica los fallos pronunciados en Naauvopoort, contra los afrikanders acusados de complicidad con los boers.

El lenguaje usado por el «Standard and Diggers News», hace creer que el gobierno del Transvaal cuenta con la intervencion de los Estados Unidos, y el gran número de americanos que llegan al Sud del Africa confirma la idea.

Se esperan buenos resultados de la campaña emprendida por M. Davis en favor de las Repúblicas boers, y se cree indudable que la eleccion presidencial norteamericana será favorable a los partidarios de los boers.

Los delegados boers llegarán a los Estados Unidos a últimos del próximo mes de Mayo.

Hay que reconocer que el momento escogido no puede ser mas oportuno para comenzar el movimiento en favor de la independencia de las dos Repúblicas sudafricanas, pues las convenciones nacionales del partido republicano deben reunirse en Filadelfia durante el mes de Junio, y se sabe ya por anticipado que una parte de los delegados americanos apoyarán una orden del dia en favor de una intervencion diplomática en el conflicto anglo boer.

La comision transvaalense será recibida por M. Hay, secretario de Negocios Extranjeros, y quizás también por M. Mac-Kinley.

Durante una conversacion que el corresponsal de la agencia Laffan ha tenido con la señora de Krüger, ésta ha manifestado que la República será defendida enérgicamente, aun cuando los ingleses se apoderasen de Pretoria.

La señora de Krüger tiene en las filas nada menos que cuatro hijos, 33 nietos y seis yernos.

Dos de sus nietos han muerto en el campo de batalla.

Las fuerzas boers que sostienen el asedio de Mafeking tienen alimentos para mucho tiempo, pues las cosechas son magnificas en el distrito de Marico, y muy regulares en los de Waterberg y Magaliesberg.

En cambio los sitiados se encuentran en situacion desesperante. La guarnición solo cuenta con provisiones para siete semanas.

Por la colonia del Cabo ha circulado una proclama de los boers dirigida a los afrikanders. Dice así: «Nuestra suerte y la salud de toda la nacion afrikander está en juego. Si nos ayudáis, triunfaremos. Plegue a Dios que el amor por vuestro pais y por vuestra libertad, y que las nobles virtudes de los hombres verdaderamente libres, os lleven a abrazar nuestra causa, en esta lucha suprema.»

A la recepcion ofrecida por los delegados boers en La Haya, han asistido numerosos concurrentes.

El presidente del Senado M. van Naamen, ha sido recibido en audiencia particular.

El presidente de la Comision M. Fisher, ha celebrado una conferencia con el ministro de Negocios Extranjeros, a la que ha asistido el doctor Leyds.

Se sabe que la Comision pedirá una audiencia a la reina luego de reconocidas las cartas credenciales.

La comision permanecerá en La Haya durante toda esta semana. Se ignorará a donde se dirigirá después.

Escriben de Santa Elena que, el coronel alemán Schiel y tres prisioneros boers mas dieron secretamente dinero a un batelero para llevar una carta a un crucero holandés que hay en el puerto; pero el batelero equivocó el destino de la carta y la llevó al crucero inglés «Nicobe». El coronel Schiel y los tres boers probaron luego audazmente de evadirse del transporte, por la noche; mas se les detuvo. Se encontró una gran navaja en el bolsillo del coronel, a quien se desembarcó al dia siguiente con dos boers. Tenia un cigarro en los labios. Se negó a subir a un coche y prefirió ir a pié. Se le condujo escoltado a la ciudadela con sus cómplices de evasion.

Dicen de Mafeking con fecha del 12 de abril:

«Causó a la guarnición una grande emocion la presencia del coronel Plummer en Ramathlabama, desde donde trataba de reconocer a los sitiadores de Mafeking.»

Hemos oido con frecuencia a larga distancia el ruido de la fusilería y el sordo estruendo de los máxims, y el sabado último procuramos también nosotros practicar un reconocimiento en Ramathlabama con objeto de descubrir la posición de los boers.

La guarnición tuvo aviso del movimiento practicado. Movilizaronse quinientos hombres montados, con cuatro cañones y decidióse un ataque contra el fuerte de Gametree.

Por desgracia, el domingo hubo una gran consternacion en la guarnición. El comandante M. Soyman enteró

bruscamente al coronel Baden Powell, de que se le concedía permiso para llevarse a los muertos y a los heridos, que el coronel Plummer había dejado en el Veld.

Esto fué una sorpresa brutal y un golpe para la guarnición; enviáronse a mediodia furgones y ambulancias, pero los boers se negaron entonces a entregar los heridos y permitieron tan solo enterrar a los muertos. Se trasladó a los heridos fugleses al campamento boer, en donde se les guarda como prisioneros. La situacion se mantiene estacionaria. Hoy, todo está tranquilo.

El comandante Soyman ha vuelto al campamento y ha empezado de nuevo el bombardeo.

NOTICIAS

El gobierno alemán prosigue metódicamente, al mismo tiempo que la transformación política de la Alsacia-Lorena, la transformación económica y financiera del país perteneciente al Imperio.

La mayor parte de las grandes industrias, y principalmente las que se refieren a las minas que hasta estos últimos años estaban en manos de capitalistas indígenas y dirigidas por administradores franceses, se transforman poco a poco para ser exclusivamente alemanas.

En Metz hubo una reunion general de la Sociedad Hullerías de Sarre y Mosela, la mas importante del país de Sarre. El baron de Oissel, hasta aquí presidente, y los individuos del Consejo de Administracion, todos franceses o lorenenses indígenas, presentaron su dimision, y quedaron reemplazados por un Consejo de Administracion puramente alemán que tiene a su frente a M. Waldmüller, consejero íntimo y superior de Hacienda en Berlín. M. Godin, director, hubo tambien de dimitir y ceder su puesto a dos directores alemanes.

Roma.—Definitivamente se ha fijado el día 19 de los corrientes para la celebracion del Consistorio. En él serán preconizados varios arzobispos y obispos, entre ellos el arzobispo titular Mr. Mery del Val, presidente de la Academia de Nobles Eclesiásticos e hijo del actual embajador de España cónsul de la Santa Sede. También serán preconizados los obispos de Segorbe y de Cuesca, para cuyos cargos han sido presentados por el gobierno de España los Sres. Cerero y Sargüesa, canónigo penitenciario de Cádiz y dean de Toledo, respectivamente. En este Consistorio serán también provistos varios capelos cardenalicios, pues con el fallecimiento del arzobispo de Salsburgo, Juan Haller, ocurrido recientemente, son trece los capelos vacantes. Igualmente se discutirá en aquel acto por los abogados consistoriales, la causa de canonizacion de los bienaventurados La Salla y Rita de Casia.

Telegrafian al «Times» desde Kroons-tad con fecha del 14 de este mes:

«El comando de De Wet y los burg-hers de Hoffman, al Este de Wepener, continúan sus ataques á la columna Brabant, la cual opone una enérgica resistencia. La batalla que cesó el jueves, se reprodujo ayer con nuevo empuje. Brabant libra un combate sin esperanza, puesto que numerosos comandos impiden el paso á las tropas de refuerzo enviadas desde Bloemfontein».

El «Army and Navy Journal», periódico militar norte-americano, en su número del 17 de febrero dice:

«La experiencia de los hechos ha sido causa de que nuestros soldados formen un elevado concepto de los españoles, quienes han probado las muchas y excelentes cualidades de su noble raza, demostrando con su meritosísimo comportamiento que las desgracias ocurridas fueron debidas exclusivamente á faltas de su gobierno y no á deficiencias del ejército.»

Roma.—Según noticias, la larga serie de solemnes peregrinaciones con motivo del Año Santo, comenzará la próxima semana, reuniéndose en esta capital numerosas y notables personalidades de todos los países que darán preclaro ejemplo de piedad y religion. Roma acogerá con toda la expansion del ánimo y amor de corazones católicos, á todos los que dejando su patria, emprenden un largo camino para tener la satisfaccion de lucrar el Jubileo, visitar los recuerdos religiosos de la ciudad santa y postrarse devotamente á los pies del vicario de Jesucristo en la tierra.

En la semana última han venido á esta capital muchos marinos, acompañados de los oficiales, pertenecientes á la nave americana *Dixie*, de los Estados-Unidos, anclada en el puerto de Nápoles. Iban presididos por su capellán, lo cual nos ha llenado de alegría, pues la nave pertenece á un gobierno protestante. ¡Que desprestigio para el gobierno italiano que niega los capellanes de tierra y de mar á sus soldados católicos!

Los mencionados marinos fueron recibidos por el Papa en la capilla Sixtina, según el ceremonial acostumbrado. Los buenos militares acogieron al Padre común de los fieles con evidentes señales de profunda emocion y repetidos *hurra*s. En esta audiencia estuvo presente un grupo de peregrinos de la Polonia austriaca y varios católicos de Moravia.

El martes último llegaron 60 peregrinos de Stuttgart y 70 de Túnez. Actualmente se está organizando una numerosa peregrinacion de católicos en Cerdeña.

El rey Humberto ha tenido noticia de que el príncipe de Orleans, se propone residir, en adelante, en Italia. Los periódicos de Turin anuncian que el príncipe está en tratos para la compra de un palacio en dicha ciudad.

Hé aquí el programa de los festejos que se celebrarán en Berlín, con ocasion de la visita del emperador de Austria:

Primer día, comida íntima de familia en el palacio imperial, y una revista militar; segundo día, revista en gran parada ó ejercicio de tiro, y una funcion de gala en la Opera; y tercer día, declaracion de la mayoría de edad del príncipe imperial, y gran banquete de

corte para solemnizar el acontecimiento.

Por la noche, la ciudad estará espléndidamente iluminada.

En contestacion á la tercera nota colectiva de las potencias, que le fué dirigida el 7 del actual, relativa al proyecto de aumentar los derechos de aduanas á partir del 14 de Mayo, la Sublime Puerta ha declarado que mantiene su proyecto, atendido el mal estado financiero del Tesoro turco.

En su vista, los representantes de las potencias han decidido enviar á la Puerta una nueva nota, en la cual insisten en sus objeciones al proyecto, por no existir la previa aprobacion de sus respectivos gobiernos.

La obstinacion del gobierno turco amenaza con dar un giro grave á la cuestion.

El embajador ruso en Viena, Kapnist, ha estado en Rusia durante unas tres semanas, habiendo celebrado una larga conferencia con el czar, á propósito de la situacion de los Balkanes.

Por cierto que durante la conversacion, el embajador nombró al ex rey Milano de Servia, y al oirlo Nicolás II, descargó un fuerte puñetazo sobre la mesa, gritando:

—¡No pronunciéis más este nombre delante de mí, os lo prohibo!

Durante el próximo Agosto, se reunirán en Gmunden, Nicolás II, Guillermo II y Francisco José, para asistir á la boda de la princesa de Cumberland con el príncipe Max de Baden.

Ha terminado al fin la huelga de Carmaux (Francia).

Ayer, á las cuatro de la madrugada, los obreros reanudaron sus trabajos.

Los huelguistas que se hallaban detenidos han sido puestos en libertad.

Ha llamado mucho la atencion en Rusia las distinciones que el czar Nicolás II guarda para con el joven príncipe Karageorgevitch, actualmente alumno en la Escuela de canetes de San Petersburgo.

Dicho príncipe es hijo del príncipe Pedro, pretendiente al trono de Servia, descendiente de los antiguos monarcas de dicho país y de la princesa Zorka de Montenegro.

Hace pocos días visitó el czar la citada Escuela, y al pasar revista á los alumnos, mandó salir de las filas al joven príncipe, estrechándole la mano y preguntándole por su familia.

Estas muestras de distincion son muy comentadas en Rusia.

Uu corresponsal del «New York Tribune» refiriéndose á la conducta de los prisioneros libertados en Filipinas por los norte-americanos, dice:

«Cada soldado recibió 15 duros, mitad ó parte de la cantidad cuyo resto debía abonarseles en España. Ninguno de estos hombres malgastó la suma recibida en desórdenes ni bebidas. Entre mas de 500 ó 600 soldados que han pasado año y medio prisioneros sin disfrutar de nada, y sin saber la suerte que les estaba reservada un día ú otro, ni uno siquiera de ellos ha tenido que ser conducido á la prevencion de policia; ninguno se ha embriagado ni pensado en hacerlo, así como tampoco han cometido el menor desorden en las calles de la ciudad despues de su prolongado cautiverio.

Su templanza y sobriedad han ser-

vido de leccion á los pueblos anglosajones, los soldados españoles se han portado como pudieran hacerlo los alumnos de un colegio, pero alumnos bien educados.»

Gacetilla

Nuestros colegas de Palma «La Última Hora» y «La Almudaina» no han sido muy afortunados al recoger los datos para su informacion referente á nuestro Lazareto con motivo de la llegada del vapor «Montevideo».

El primero en su número del miércoles 18 del actual dice que *se ha permitido* que desde abordó fueran á tierra algunos botes con tripulantes y pasajeros.

Mal pudo haberse permitido tal abuso cuando no ha existido ni era posible que existiera con las medidas adoptadas por nuestras autoridades civiles, militares y de marina.

Añade el mismo periódico que para evitar los abusos del Lazareto, el señor Delegado del Gobierno tuvo que trasladarse allí y no pudo lograr imponerse al Director del Lazareto. Tampoco es esto exacto; pues girada una visita por aquella autoridad, quedaron enseguida corregidas las deficiencias observadas, y cuya correccion estuvo en su mano.

«La Almudaina» del jueves 19, dice que el vapor «Montevideo» trajo *seiscientos sesenta y tres enfermos de adenitis*, siendo así que según los datos oficiales que nosotros publicamos en nuestro número del jueves, los enfermos de todas clases eran 38 y de estos tan solo cinco de adenitis.

Con esto no queremos decir que el servicio sanitario en nuestro Lazareto no deje mucho que desear; pero esto depende del abandono en que el Gobierno lo ha dejado, á pesar de la venta de comisiones especiales, que no han dado mas resultado que los gastos consiguientes á sus crecidas dietas; pero no puede atribuirse á falta de celo ni á negligencia por parte de nuestras autoridades, como lo prueba el que por Gobernacion se dieran las gracias al Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta isla, por el decidido apoyo que ha prestado á la Autoridad civil; que la Junta provincial de Sanidad acordara por unanimidad en sesion del 18 un voto de gracias al Sr. Delegado del Gobierno por la inteligencia celo y rectitud probada en estas difíciles circunstancias; y que por Gobernacion se le haya felicitado también por el celo, actividad y acierto que ha desplegado.

Esto es cuanto sobre el particular tenemos que manifestar y como nos gusta dar al Cesar lo que es del Cesar, é interesados como los mas en el bien de la salud pública por estar mas de cerca en el peligro, justo es manifestar á nuestros colegas palmesanos que las autoridades de esta isla y en particular el Sr. Cerdá, no ha cejado ni ceja un momento desde la llegada del «Montevideo» en dictar acertadas y severas medidas que la opinion pública ha aplaudido y aplaude.

Sepámo nuestros colegas palmesanos.

Se halla en esta ciudad el representante de los almacenes de pañería y novedad D. Juan Muntañer de Palma portador de un extenso cuan variado surtido de ropas para la estacion vera niega.

Con el fin de organizar y prestar sus servicios en la nueva batería de montaña de Baleares, afecta al batallon de Artillería de Plaza, han embarcado ayer para Barcelona, el capitán D. Camilo Ramband y los primeros tenientes, D. Eduardo Caranna y D. Victor Enseñat.

Teatro Principal.—Habiendo llegado ya el vestuario para la zarzuela «La Viejecita», tendrá lugar la primera representacion el próximo jueves 26.

Para el estreno de «Gigantes y Cabezudos» obra que ha alcanzado grandioso éxito en todos los teatros de España y América, el aplaudido pintor escénografo D. Francisco Oives se ha encargado de pintar dos decoraciones; una representa la vista de Zaragoza y la otra la fachada del templo del Pilar.

El sábado en la ayuda parroquia de la Concepcion se unieron en indisoluble lazo la Srta. D.^a Francisca Cardona y Prieto con nuestro amigo D. Enrique Femenias y Pons.

Fue celebrante el Rdo. D. Francisco Sancho, Pbro., apadrinando los novios el Rdo. D. Juan Cardona y Llufríu Pbro., y D. Miguel Pons y Orfila.

Desearnos á los contrayentes muchas felicidades en su nuevo estado, al mismo tiempo que enviamos la enhorabuena á sus apreciables familias.

Por real orden de 17 del mes actual, se dictan instrucciones para el cumplimiento de la ley del 11 fijando la situacion definitiva que corresponde á los jefes y oficiales repatriados de Milicias voluntarios movilizadas y demás fuerzas irregulares que tomaron parte en las guerras coloniales.

La carga embarcada en el vapor «Ciudad de Mahón» para Barcelona consistió ayer entre otros géneros en 22 bultos maquinaria, 74 cajas calzado, 97 fardos tejidos, 4 cajas embutidos, 4 cajas curtidos y 99 cajas queso.

Para Alcudia: 7 cabezas ganado vacuno, 3 caballo, 1 mular, 3 asnal y 35 de cerda.

Señoras finas.—La aristocracia de la elegancia consiste en dos hileras de dientes blancos y sanos. Unos labios sonrosados y una boca perfumada compendian la estética del rostro.

Usad el Odol y seréis admiradas.

Ha sido designado para el mando de la batería de montaña de Baleares, afecta al batallon de Artillería de Plaza, el comandante D. Juan Jimenez Garcia.

Estos días han empezado los trabajos de albañilería preparativos, para la colocacion del nuevo altar mayor de la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, obra del aventajado joven escultor, nuestro paisano D. Poncio Pons, cuyo dibujo y aspecto, con su hermosa combinacion de líneas responde plenamente á las esperanzas concebidas, y llena por completo los deseos de cuantos lo han examinado.

Para el remate y coronamiento de dicho altar, el vapor «Menorquina» fué ayer portador de un gran escudo emblema del Carmo, y dos esbeltas figuras, representando dos ángeles, labor escultórica de una acreditada casa de Valencia.

Los trabajos empezados continuarán hasta que quede completamente montado dicho grandioso altar.

Parece dar mucho juego en la Corte el proyectado enlace de la Princesa de Asturias. La prensa ministerial, al desmentir las nuevas que bajo formas más ó menos esbozadas han publicado algunos periódicos acerca este asunto, llena sus negativas de subterfugios que dan veracidad á la especie de que S. A. R., prescindiendo de las razones de Estado, está resuelta á contraer matrimonio con el Conde de Caserta.

Por el contrario, hay quien da por seguro que el verdadero candidato á la mano de la Princesa de Asturias será un ilustre Archiduque de la Casa de Austria, de quien se tiene noticia que á últimos del presente mes llegará á Madrid acompañado de S. A. I. la Archiduquesa Isabel, madre de la Reina Regente.

No puede predicarse cual será el resultado final de este suceso, de tan alta trascendencia para la familia real española; pero, revelaciones de algunos de los más linajados aristócratas españoles, han dado á comprender que se muestran partidarios de los matrimonios de inclinación. Y no cabe dudar que la Princesa de Asturias la tiene decidida por el Conde de Caserta.

Han sido destinados al regimiento de Infantería de Baleares n.º 2, los segundos tenientes don Lorenzo Lafuente y D. Jaime Soler.

Leemos en la prensa de la Corte que dentro de este mes se firmará el nuevo contrato del Estado con la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Entre las bases sobre el Timbre figura una rebaja del 50 al 30 por 100 en la participación de la Tabacalera en el aumento de 45 á 50 millones; y respecto del tabaco se establecerá una mejora en las escalas de bonificación, en virtud de la cual perciba el Tesoro alguna mayor cantidad de la que hoy percibe, sin alterar el canon.

La Comisión médica de la Junta local especial de Sanidad, que, como dijimos en el número del sábado último, debía pasar al Lazareto para conferenciar con el médico segundo del mismo y estudiar el carácter de la enfermedad adenitis que padecen algunos de los pasajeros del vapor «Montevideo», una vez en el locutorio preparado *ad hoc* en aquel establecimiento sanitario, pasó revista de aspecto á los enfermos, y haciéndose hecho cargo del estado de los mismos, al regresar de su misión dió cuenta á la expresada Junta, declarando que aquella enfermedad es de carácter común, sin relación alguna con la peste bubónica.

El día 19 se remitió al Sr. Ministro de la Gobernación por conducto del Sr. Gobernador de esta provincia, el expediente de arbitrios extraordinarios formado por el Ayuntamiento de esta ciudad.

Habiendo tenido noticia el alcalde de Palma Sr. Rosselló de que en el ganado de algunos predios del término de esta ciudad se habían registrado varios casos de glosopeda, ha transmitido órdenes á los veterinarios municipales que sin pérdida de tiempo se cercioren de la existencia de la citada dolencia y tomen los prudentes medios sanitarios para evitar que se propague.

Hoy se ha abierto el pago del aumento gradual de sueldo por escalafón

correspondiente al primer Semestre de 1899 á 1900 para los Maestros de las escuelas de esta isla, comprendidos en la tercera categoría.

Se han recibido fondos para completar el pago del primer trimestre de 1900 á los Maestros de las escuelas de Alayor y Ferrerías.

Para el día 1.º de Mayo próximo, queda convocada la Diputación provincial, al objeto de dar comienzo á las sesiones que han de celebrarse durante el primer semestre de este año.

En el día de hoy ha sido despachado, saliendo mañana para Barcelona, terminada la cuarentena, el vapor-correo «Montevideo».

En el vapor-correo «Ciudad de Mahón» salió ayer para Barcelona, en dirección á Roma, el Dr. D. José Jover, Secretario de Cámara y Gobierno del Obispado de Méjico, al objeto de ultimar los preparativos para la llegada y estancia de la peregrinación menorquina á la ciudad eterna.

En el Ayuntamiento de esta ciudad se ha recibido por el correo de ayer, aprobado por el Sr. Gobernador civil de la provincia, el presupuesto adicional al ordinario del presente año.

La barca pescadora de Forcellis, patronada por Antonio Sans Fuxá, ha cogido 115 sirvías de grandes dimensiones, que ha aportado en su casi totalidad á este mercado, donde se han vendido á precios regulares.

En la parroquia de Sta. María comulgaron ayer por primera vez 35 adolescentes varones y 47 hembras.

En la de S. Francisco lo efectuaron 27 y 20 respectivamente, y en Ntra. Sra. de Rosario, del pueblo de Villa-Carlos, 9 y 32, en el mismo orden.

Por no haber cumplido la disposición dictada por la Delegación del Gobierno, ésta ha multado en 50 pesetas al ama de una casa de lenocinio.

El Santo Viático que salió del Carmen para el cumplimiento pascual de los enfermos é impedidos del distrito, visitó á seis de éstos.

El Capitán de infantería D. Felix Ortega Gonzalo ha sido destinado al distrito militar de Canarias.

LAS SEÑORAS
que sufren menstruaciones difíciles y tardías usen
APIOLINA SOL
Este producto, que no debe confundirse con el apiol, provoca y normaliza las reglas.
DEPÓSITO: Farmacia SOL, Cortes, 226; BARCELONA

TEATRO PRINCIPAL

Las funciones que se celebran los domingos en nuestro Coliseo por parte de la Compañía de zarzuela que actúa en el mismo, siguen viéndose favorecidas por numerosa y distinguida concurrencia.

Anoche se representaron «D. Luis el Tumbón» «La Revista» y «La fiesta de S. Anton» obteniendo las dos últimas una regular y esmerada ejecución, siendo muy aplaudidos algunos números musicales de «La Revista» principalmente el duo de tíes que cantaron con mucho *amore* las Srtas. Berenguer y Silles.

El Sr. Barrenechea estuvo superior en el papel de cochero de «La fiesta de S. Anton» haciendo desternillar de risa á los espectadores, las filosofías del sexagenario auriga.

Para la próxima función se anuncia la bonita zarzuela de gran aparato «Gigantes y Cabezudos» estrenada con extraordinario éxito en todos los teatros de España.

Es de creer que el público mahonés sabrá apreciar como se merece los sacrificios que se impone la empresa de nuestro Teatro para dar á conocer á este vecindario las mejores y más modernas producciones del *vaudevilismo* español.

CASINO "EL CONSEY"

Sigue el joven maestro Torregrosa en candelero, y *s'amu des ball*, Barrenechea: digo el héroe de la agradable velada de anteanoche, que interpretó bastante bien á los personajes de que echó mano Arniches, para poner de relieve en *El santo de la Isidra*, y *La fiesta de San Anton*, la tierra madrileña y sus costumbres.

¿Y qué tiene de particular se regocije uno y dé rienda suelta á la pluma, al recuerdo de aquellas alegrías de fiestas y verbenas; si á más de cuatro que no han vivido en Madrid, se los quitaron de encima algunos años—siquiera por breves instantes—con solo haber presenciado la imitación de los cuadros llenos de vida y de luz de aquellas mujeres que, con la mayor frescura y con el crespón al brazo, asisten á todo *sarao* y jolgorio, soltándole á cualquiera las *cuatrocientas* en frases y giros que incubó la chulapería; que bailan y excitan á devaneos pecadores, y cantan en el estilo del país, legítimo, al acorde de la guitarra, entonando con la misma facilidad peteneras, que malagueñas, soledades, y sevillanas, recitadas con uñas limpias.

Y prescindiendo de detallar la interpretación que obtuvo la *reprisse* del *Santo de la Isidra*, sólo consignaremos que resultó algo mejor de lo que hemos reseñado en la anterior revista, y que gustó á los espectadores.

Pasaríamos también *sense dir ase ni bestie*, respecto á la zarzuelita *Los camaroneros*, pero ocurrenos manifestar que son demasiado crustáceos para el bo de teatros, aun y todo en el estado psicológico de la sociedad presente; pues resulta un espectáculo jocoso y toseco; más á propósito para pantomina de clowns en un circo. Sin embargo, hubo explosiones de entusiasmo y aplausos á los intérpretes cómicos, y repetición del único número bueno que tiene la partitura; la serenata, que cantó y dirigió el señor Toldos, con derroche de *cadencias* y posturas de batuta para todos los tonos.

La *fiesta de San Anton*, que es del mismo corte de *La feria de Sevilla*, y argumento del *Santo de la Isidra*—con la diferencia de que se cambian los papeles—tuvo buena interpretación.

Los personajes *Regina* y *Felipa*, que se desviven y se disputan por el amor de *Antonio*, fueron desempeñados con interés por las señoritas Berenguer y Silles, y cantaron con gusto el *duo* de tíes.

En el *duo* de *Felipa* y *Antonio*, obtuvo aplausos la señorita Silles y el señor Aragonés, y lo mismo la señorita Berenguer en la *romanza* de *Regina*, que precede á la copia semi *rondeña* y *soleá*, iniciada por Aragonés en el personaje requerido de amores, y dijo el *nocturno* con regular estilo y sentimiento.

El cochero señor Eusebio, que reem-

plaza en su misión, al zapatero del *Santo de la Isidra*, fué desempeñado por el señor Barrenechea muy bien, y llamado á la escena con la señorita Berenguer al final de la obra.

El señor Valor, bien en el papel apocado y sin energía del señor Ramón, y perfectamente la señora Sembi, en las escenas de la *Señal Venara*, con el cochero.

La orquesta dió el mayor colorido á los números de la partitura, y la velada terminó después de la una de la madrugada; razón por la cual, artistas, músicos y espectadores, tuvieron sobrado tiempo para digerir las rosquillas de los Santos, robando al sueño una hora.—P.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad.)

Madrid 22. El Sr. Silvela ha marchado á pasar el domingo en Aranjuez.

El lunes llegará á Alcolea, regresando luego á Madrid.

El Sr. Dato marchará á Barcelona el día 3 del próximo mes de Mayo. Una vez allí visitará las fábricas para estudiar la cuestión obrera.

En Barcelona permanecerá el señor Dato de ocho á diez días.

Madrid 22.

París.—El Ayuntamiento de esta capital ha dado un banquete monárquico á las Autoridades y Cuerpo diplomático para solemnizar la apertura del gran Certamen del trabajo de 1900.

A dicho banquete, que se ha elevado á 500 comensales, ha asistido el Presidente de Estado Mr. Loubet.

Telegrafían del Transvaal, que se están librando combates entre boers é ingleses, que no revisten interés.

Madrid 23.

Los boers han colocado y emplazado 69 cañones Creusot en Kronsstad.

En estos últimos combates los boers se han apoderado de 1300 ingleses, 18 cañones y 300 wagoes de provisiones.

Madrid 23.

Se ha firmado el nombramiento de ministro plenipotenciario en Méjico á favor del Sr. Cervera.

Para Director general de Obras Públicas al Sr. Arola.

El Gobernador de Barcelona telegrafía que ha quedado resuelta la huelga de los tranvías.

Telegramas de "La Marítima,"

Barcelona 23. «Ciudad de Mahón» fondeado felizmente a las ocho. Cabot.

TELEGRAMAS

Telegrafian de Perpignan que el lunes último hubo una sangrienta riña cerca del castillo del Roussillon en los alrededores de Perpignan.

Dos vendedores de naranjas de origen español ofrecían su mercancía á algunos jóvenes de Perpignan que estaban en una partida de campo. Estos últimos volcaron bromeando los carritos en los que había las frutas. Como los vendedores españoles exigiesen el pago de las naranjas, produjose una riña.

Uno de los españoles sacó una pistola é hizo fuego y cayó muerto en el acto uno de los jóvenes llamado Miguel Mines, herido en la cabeza. Sus compañeros ataron entonces á los dos españoles un árbol, los apedrearon, diéronles de á golpes con botellas y á duras penas se pudo impedir que los linchasen.

El estado de uno de ellos es desesperado.

El prefecto ha tomado disposiciones á fin de impedir nuevas riñas entre franceses y españoles.

Miguel Mines tenía veintinueve años de edad.

La joven gran duquesa rusa, Elena, ha rehusado casarse con el príncipe de Bulgaria.

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor nuestro: Aunque parece ya comprometido el periódico de su digna dirección, por el primer suelto de Gacatilla del vienes último «Sobre Correos», á sostener el plan de reforma del servicio de los de Menorca, iniciado por «El Liberal», esperamos de su bondad y consecuencia no nos negará ahora las columnas de «EL BIEN PÚBLICO» que antes ofreció, para dirigir una corta réplica al autor ó autores de los escritos de ambos diarios.

Ante todo debemos rechazar el ligero calificativo de *egoístas*, con que se ofende nuestro razonable patriotismo, que á muchos hace falta, y así como reconoce el autor del último escrito que el proyecto que defiende perjudicaría realmente á Mahon y al comercio de los buques veleros de Ciudadela, aspirando á que acapare el de toda la Isla la Empresa concesionaria (y califica de egoísta nuestra digna actitud!) convenimos también nosotros en que mas beneficiosas serían para Menorca cuatro ó cinco expediciones semanales, que tres, si el Gobierno l a quisiera ó pudiera subvencionar suficientemente dada la miseria de nuestro tráfico mercantil.

Pero, para lograr tal mejora es justo y patriótico que se despoje á Mahon de su expedicion mas antigua á Alcudia y Barcelona, cuando puede verificarse en buque de todo el calado y dimensiones convenientes, que deberían limitar-

se mucho desde Ciudadela, en perjuicio de la travesía del canal?

Que se mejore enhorabuena el servicio, aumentándolo con las comunicaciones interinsulares posibles entre Ciudadela y Alcudia (lo que veríamos todos con mucho gusto) pero no sacrificando á Mahon, con cuya injusticia se perjudica á los mas para halagar á los menos.

Renunciamos á las infinitas observaciones á que se presta el despojo que se intenta, y dudando que el Gobierno de S. M. lo consienta por debida atención al puerto y á la numerosa guardacón necesaria para sus defensas marítimas y terrestres, terminamos por nuestra parte esta polémica, anticipando á V. Sr. Director, las gracias por la inserción de estas líneas

sus atentos y ss. q. b. s. m.

VARIOS SUSCRIPTORES

Pasajeros llegados de Palma en la mañana de ayer á bordo del vapor-correo «Menorquín»

Mr. H. Carbinian; D. Gabriel Esquella; Antonio Arolas; Feliciano Gonzalez; Juan Mari; Carmen Vidal y dos hijos; Manuel Rotger; Juan Rotger; Jaime Tortellá; Miguel Femenias; Jaime Ferragut; Vicente Femenias; Simon Ferragut; Lorenzo Ferragut; Juan Vives; Rafael Vives; Estéban Amer; 2 individuos de tropa; un sargento; un cabo, esposa y tres hijos, Miguel Vives; Juan Vidal; Juan Rotger; Manuel Rotger, y Juan Barails.—Total, 32.

Pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

PARA ALCUDIA

D. Domingo Pastor; Juan Mascaró; Juan Ocayagan; Cándido Ragué, y Bernardo Carreras.—Total, 4.

PARA BARCELONA

D. Francisco Coll; Estébau Clavell; Juan Saura; Bernardo Vidal; Vicente Vidal, Francisca Orfila; Mariano Colorado; cuatro Sres. Oficiales; Francisca Fortuny; Juan Cursach; un individuo de tropa; Juan Mascaró; Pedro Ahumada; Juan Espí; Mateo Terrés; Margarita Anglada; Antonio Casati; Sebastian Taltavull; Bernardino Taltavull; Diego Pretos; José M. Sallort; Miguel Hernandez, y Juan Pons.—Total, 26.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Jorge mártir y Alberto.

Santo de mañana.—Stos. Fidel capuchino y mártir y Gregorio obispo y confesor.

Cultos.—En S. Francisco de Asís mañana martes Misas al glorioso S. Antonio de Pádua á las 7 y á las 9; á las 11 distribución de los panes que la Pía Union de S. Antonio distribuye á los pobres semanalmente. Por la noche continúa la devoción de los trece mártires consagrados al milagroso Santo en preparación á su fiesta.

En los Concepcionistas continúa el piadoso y solemne Novenario consagrado al Patriarca S. José con Misa y el Señor de manifiesto.

La Oracion de Cuarenta-Horas conti-

núa en la iglesia del Asilo de Huérfanas.

En el Cármen continúa la enseñanza del Catecismo y preparación á los niños de primera Comunión á las 8 y 12 de la mañana y por la tarde y noche.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 21.—4 t.

4 por ciento interior.	73'00
Idem Exterior.	79'80
Idem Amortizable.	81'10
Billetes Hip. Cuba, 86	86'00
Idem id. del 90.	71'70
Acciones Banco España.	515'00
Comp. Arrend. Tabacos.	423'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	28'00 á 29'00
Londres á la vista.	32'16 á 32'25
Idem á 60 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Anuncios oficiales

D. Juan Ginart Hernandez, Recaudador voluntario de la única Zona de Menorca.

Hago saber: Que la recaudacion de las cuotas de la contribucion territorial é industrial, correspondientes al 2.º trimestre de 1900, tendrá lugar en los pueblos de

esta isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Junio próximo, en el local de la Recaudacion, sito en Mahon, calle de la Infanta, núm. 12, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

- Alayor, del 2 al 6 Mayo.
- Ciudadela, del 6 al 11.
- Ferrerías, del 5 al 7.
- Mahon, del 1.º al 6.
- Mercadal, del 5 al 7.
- Villa-Carlos, del 11 al 13.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 21 de Abril de 1900.—P. O. del Recaudador Juan Ginart, Benito Agulló.

Movimiento del Puerto

- Entrados el 22
- De Barcelona, pailebot «Union», patron Jaime Enseñat, con 5 tripulantes y cargo general.
- De Palma, vapor-correo «Menorquín».
- Despachados el 23
- Para Barcelona, vapor español «Montevideo», capitán D. Luis Camps, con 127 tripulantes, 652 pasajeros y cargo general.

Para vender

Lo está en Alayor la casa de la calle del Angel n.º 19. Para informes en el mismo pueblo y calle n.º 17.

Molinos para sacar agua

Hay dos para vender que se darán á bajo precio. Informes en esta imprenta. 4-10

BUENA OCASION

para el que quiera establecerse en comestibles. Se vende la casa y tienda de la calle Cos de Gracia n.º 71. Informarán en la misma. 2-8

Nodriza

Una viuda recién parida, natural de Ciudadela, leche de un mes, desea encontrar criatura para amamantar.

Vive calle Sta. Eulalia —ALAYOR 2-3

Para vender

Por ausentarse su dueño se vende una casa de recreo en Villa-Carlos calle de la Iglesia núm. 5.

Para informes en esta imprenta. 6-15

PARA VENDER

Lo está la casa calle de S. José núms. 37 y 39. Informarán, Cos de Gracia núm. 69. 4-6

APROVECHAD LA OCASION

Ultimos dias de venta de todas las existencias del establecimiento de Sicre, calle Arravaleta núm. 26, vendiéndose con un 25 y 50 por 100 de rebaja por cesar en el comercio.